

ユネスコの活動を知り、平和について考えよう

開倫塾

塾長 林 明夫

1. おはようございます。開倫塾塾長の林明夫です。今朝も「開倫塾の時間」をお聴きいただき、ありがとうございます。

今日は8月15日で、終戦記念日です。1945年(昭和20年)の8月15日に、日本は終戦を迎えました。今年はそのから70年がたち、各地で様々な行事があり、また、安倍首相も声明を出すなど、関心が高まっています。そこで今日は、平和について少し考えてみたいと思います。

2. 平和への取り組みはいろいろありますが、私はユネスコの取り組みが素晴らしいと思っています。

ユネスコとは、教育・科学・文化などの分野での活動を通じて世界平和を実現するために、戦争の終わった翌年の1946年に作られた国際連合の専門機関の1つです。本部はフランスのパリにあります。ユネスコの正式名称は国際連合教育科学文化機関で、英語では、United Nations Educational、Scientific and Cultural Organization と言います。その頭文字をとって UNESCO と表記します。

3. ユネスコが作られた最大のきっかけは、第二次世界大戦です。人類が二度と戦争を起こさないようにという願いをこめて、活動をスタートしました。ですから、ユネスコ憲章の前文には「戦争は人の心の中で生まれるものであるから、人の心の中に平和のとりでを築かなければならない」という有名な言葉があります。

この言葉からもわかるように、ユネスコは教育・科学・文化など私たちの普段の生活に大きく関連する分野を通して、人の心の中に平和のとりでを築き、世界の平和を実現しようという活動をしています。

4. ユネスコには、2013年現在195か国が加盟しています。日本は戦争が終わって6年目の1951年に、世界で60番目の国として加盟しました。また、ユネスコは、終戦後に日本が初めて加盟した国際機関です。そのため、当時からユネスコ活動の重要性を非常に高く評価し、多くの皆さんが活動しています。

ユネスコは「戦争は人の心の中で生まれるものであるから、人の心の中に平和のとりでを築こう」「文化の広い普及と正義・自由・平和のための人類の教育は、神聖な義務である」「世界の人々の教育、科学及び文化上の関係を通じて、国際平和と人類の共通の福祉という目的を促進するために創設する」という宣言をし、それをもとに活動しています。

5. では、具体的にどのような活動をしているのか紹介します。栃木県内には7つのユネスコ協会があります。北のほうから順に、大田原ユネスコ協会、宇都宮ユネスコ協会、日光ユネスコ協会、栃木ユネスコ協会、佐野ユネスコ協会、足利ユネスコ協会、開倫ユネスコ協会です。

6. 私は、開倫ユネスコ協会の会長を拝命しています。この協会は2001年に発足し、活動を続けています。そこで、開倫ユネスコ協会の活動内容を少し紹介させていただきます。

開倫ユネスコ協会は、「人間の安全保障」を基本理念にしています。安全保障には2つあり、1つは「国の安全保障(National Security)」、もう1つは「人間の安全保障(Human Security)」です。開倫ユネスコ協会は、「人間の安全保障」の推進を通して平和に向けた活動をしています。その活動例として、今月の13日(木)には足利市にある鑿阿寺の鐘を、平和を願いながら子供たちとつかせていただきました。また、ドッジボール大会や詩・エッセイ・童話・イラストコンクールなどを開催して平和を願うことをしています。さらに、11月第3木曜日の「世界哲学の日」には、生きるとは何かを考えることもしています。

7. 栃木県内にはユネスコクラブのある高校がたくさんあり、高校生も非常に熱心に活動していらっしゃいます。また、持続教育と言いますか、地球環境を保護して平和に過ごそうということで、ユネスコスクールと呼ばれる形での取り組みもあります。例えば足利市立山辺中学校では、生徒会の皆さんが中心となって毎年足尾で植樹をしていらっしゃいます。

このようにユネスコの活動をしている方はたくさんいらっしゃいますので、放送をお聴きの皆さんもユネスコについて認識し、活動内容を知っていただきたいと思います。よろしくお願い致します。

8. ところで、平和を考えるときに一番大切なのは言論の自由です。戦時中はラジオのトーク番組でも新聞でもかなりの規則があり、本当のことがなかなか国民に伝わりませんでした。

現在では、各紙で先週あたりから「戦後70年を振り返って」などのテーマで多くの特集が組まれています。是非ご覧いただき、言論の自由はなぜ大切なのか・人々が自由に発言をしたり政治活動をしたりすることはなぜ必要なのかなどについて考えていただきたいと思います。

また、安倍首相がいろいろな発言をなさいます。それが果たして正しいのかどうかについても、皆さんご自身で十分にお考えください。私も新聞などをよく読んで検討し、平和について考えたいと思います。

9. 今日は、ユネスコの活動についてのお話をさせていただきました。これは、世界の平和を実現するための工夫の1つです。